

Sous la direction de Marie-Claude Thifault et Henri Dorvil

0014	_	010					-
2014		216 pages					
978-2-	7605	5-4063-7	27,00\$	PAPIER			
978-2-	7605	5-4064-4	18,99\$	PDF			
978-2-	7605	5-4065-1	18,99\$	EPUB			

DÉSINSTITUTIONNALISATION **PSYCHIATRIQUE EN ACADIE, EN ONTARIO FRANCOPHONE** ET AU QUÉBEC

1930-2013

L'isolement en asile, traitement grandement utilisé à la fin du XIX^e siècle pour quérir la folie, a été remis en question au fur et à mesure que le XXe siècle passait. La conception des réseaux de santé, le développement des disciplines psychiatrique et psychologique dans l'aprèsquerre, la découverte des neuroleptiques au début des années 1950 et les contrecoups de la Révolution tranquille, accompagnés d'un vent de décléricalisation, ont mené à une révolution psychiatrique : la désinstitutionnalisation.

Cet ouvrage expose les tenants et les aboutissants d'une première vague de désinstitutionnalisation qui a marqué les années 1960 et 1970 en contexte canadien-français (Québec, Ontario et Nouveau-Brunswick). Proposant une étude sociohistorique et une analyse critique de cette période charnière en santé mentale, les auteurs évaluent les conséguences des transferts sur la vie des patients sortis des asiles ainsi que le rôle des intervenants en matière d'accompagnement. Ils soulèvent également des pistes d'intervention entourant les nouveaux enjeux de la prise en charge des personnes souffrant de maladie mentale.

Alliant criminologie, histoire, sociologie, travail social et sciences infirmières, l'ouvrage traite autant de politiques d'hygiène mentale, de contrôle social, de médicaments psychotropes que de marginalisation des malades mentaux. Il met au jour un vaste patrimoine matériel et immatériel de la santé mentale au Canada.

TABLE DES MATIÈRES

Le second conflit mondial et la genèse de la désinstitutionnalisation au Canada, 1939-1961

Alexandre Pelletier-Audet et André Cellard

- L'état de l'archipel asilaire vers 1939
- Évolution de la psychiatrie pendant la Seconde Guerre mondiale
- Un vent de réforme dans le système psychiatrique québécois d'après-guerre

Des molécules dans la fosse aux serpents: réformes institutionnelles, thérapeutiques et politiques au Québec, 1940-1970

Isabelle Perreault et Michel Guilbault

- L'état des institutions psychiatriques au Québec avant les années 1960
- Les traitements psychiatriques

Sortir de Saint-Jean-de-Dieu: expériences de la désinstitutionnalisation, 1930-1976

Marie-Claude Thifault et Martin Desmeules

- La délimitation du corpus
- Les procédures menant à la sortie définitive
- Réticences et résistances

Le langage du *care* et les politiques de santé mentale de l'Ontario, 1976-2006

Sandra Harrisson et Marie-Claude Thifault

- Le cadre d'analyse : les théories du care
- Les théories du care et les politiques en santé mentale de l'Ontario
- La clientèle psychiatrique de l'Hôpital Montfort

Psychiatriser la souffrance: la santé mentale au Nouveau-Brunswick

Nérée St-Amand et Jean-Luc Pinard

- Le contexte de la recherche
- Quelques jalons d'histoire
- La santé mentale et les facteurs structurels

La désinstitutionnalisation au Québec, 45 ans plus tard : quels défis pour les services en santé mentale ? Point de vue de ses principaux « héritiers »

Marie-Ève Carle, Laurie Kirouac et Henri Dorvil

- Les bilans sur les besoins non comblés et l'expérience d'utilisation des services en santé mentale des « grands utilisateurs »
- Les enjeux de qualité des soins, de continuité et d'accessibilité des services
- Le cadre théorique : le système de santé et de services sociaux comme déterminant social de la santé
- La méthodologie
- La continuité, l'accessibilité et la qualité des services en santé mentale : les points de vue et les parcours de soins des grands utilisateurs

Conclusion – « Des actes d'une si complète audace » : saisir la désinstitutionalisation dans son histoire

Martin Pâquet

AUTEURS

MARIE-CLAUDE THIFAULT, historienne spécialiste de l'univers asilaire québécois et canadien, est professeure agrégée à l'École des sciences infirmières de l'Université d'Ottawa. Elle est titulaire de la Chaire de recherche sur la francophonie canadienne en santé et directrice de l'Unité de recherche sur l'histoire des soins infirmiers.

HENRI DORVIL, ouvrier de la première heure (1965) en psychiatrie communautaire (désormais appelé «désinstitutionnalisation»), est aujourd'hui professeur titulaire à l'École de travail social de l'Université du Québec à Montréal. Ses travaux de recherche portent notamment sur la stigmatisation associée aux troubles mentaux, particulièrement dans les domaines du logement, de l'emploi et des médias de masse.

Ont collaboré à cet ouvrage

Marie-Ève Carle, André Cellard, Martin Desmeules, Henri Dorvil, Michel Guilbault, Sandra Harrisson, Laurie Kirouac, Martin Pâquet, Alexandre Pelletier-Audet, Isabelle Perreault, Jean-Luc Pinard, Nérée St-Amand, Marie-Claude Thifault

Financé par le gouvernement du Canada Funded by the Government of Canada





Conseil des arts Canada Council du Canada for the Arts



Distribution

Canada: Prologue inc. France: SODIS / AFPU-Diffusion Belgique: Patrimoine SPRL Suisse: Servidis SA



418 657-4399

puq@puq.ca



